

## QU'EST-CE QUE LA COMMUNION DES SAINTS ?

### LA CROIX

**Il s'agit de l'ensemble des fidèles vivants et morts, la communion entre tous les membres de l'Eglise sur terre et dans le ciel. Cette communion a lieu dans l'amour, le Cœur de Dieu.**

"Les morts sont entraînés dans l'immense fleuve de la vie de la communion des saints", explique le théologien orthodoxe Olivier Clément. Autrement dit, les hommes de tous les temps forment le Corps du Christ, lequel vit aussi bien dans le temps (nous aujourd'hui) que hors du temps (ceux qui sont déjà auprès de Dieu).

Les saints du ciel ne sont pas des hommes et femmes montés au ciel et devenus saints parce que "parfaits", mais bien des êtres ayant voulu rester fidèles à Dieu, marcher dans sa direction et persévéérer. Le ciel, plus qu'un lieu, est un état, une communion de vie entre la Trinité, la Vierge Marie, les anges et les saints : ce que l'on appelle communément le Paradis.



### CONTRIBUER AU SALUT DE SES FRERES

Sur terre, les croyants se trouvent en relation avec ces saints. La vie sur terre serait donc celle d'un cheminement, cheminement d'un monde "perverti" (par l'orgueil, la violence, l'avidité...) à la cité de Dieu.

Parler de communion des saints - et des croyants sur terre -, désigne la solidarité intime de ces deux entités, invisible mais forte dans le corps du Christ. Ce que chaque membre fait de bien et supporte de pénible, non seulement contribue à son salut, mais peut aussi contribuer au salut de ceux et celles auxquels il est lié.

Les croyants sur terre demandent le secours fraternel de ceux qui sont entrés "dans la gloire de Dieu". Ils prient par ailleurs pour que ces derniers soient définitivement purifiés du péché. La liturgie de la Toussaint et du jour des morts solennise cette communion des hommes vivants en Dieu.

### LA COMMUNION DES SAINTS AU CŒUR DE L'EUCHARISTIE

La communion des saints s'exprime au mieux pendant l'Eucharistie : les deux "groupes" se trouvent alors unis en un seul Corps. Et parce qu'ils en sont membres, tous les baptisés participent à sa sainteté : "Vous êtes la nation sainte, le peuple qui appartient à Dieu ; vous êtes donc chargés d'annoncer les merveilles de Celui qui vous a appelé des ténèbres à son admirable lumière". (Saint Paul, 1 2-9).

En somme, quand le croyant récite son Credo et qu'il dit "Je crois à la communion des saints", il fait référence à l'esprit de communion - accord d'idées, de sentiments-, à l'esprit de communauté qui existe entre tous les membres de l'Église, croyants sur terre et saints du ciel.

### QU'APPELLE-T-ON COMMUNION DES SAINTS ?

L'Église est le lieu de la rencontre et de la communion entre les disciples du Christ. C'est ce qu'on appelle la communion des saints, célébrée le jour de la Toussaint.

Cette conviction, qui était déjà celle du Symbole des Apôtres au 5<sup>e</sup> siècle, s'enracine dans une pratique populaire bien antérieure. Le Symbole évoque l'Église comme la communauté ou la communion de tous les croyants, qu'ils soient vivants ou morts, tous appelés par Dieu et transformés dans le Christ et l'Esprit.

Cette communion se réalise tout particulièrement quand les chrétiens se rassemblent pour célébrer l'eucharistie. Dans le langage traditionnel, cette communauté des croyants est composée de l'Église triomphante (les saints du ciel) de l'Église pérégrinante (les chrétiens qui cheminent sur cette terre) et de l'Église souffrante (ceux qui sont au purgatoire).

Vatican II réaffirme cette doctrine : "En effet, tous ceux qui sont au Christ et possèdent son esprit constituent une seule Église et se tiennent mutuellement comme un tout dans le Christ. Donc, l'union de ceux qui sont encore en chemin avec leurs frères qui se sont endormis dans la paix du Christ ne connaît pas la moindre intermittence ; au contraire, selon la foi constante de l'Église, cette union est renforcé par l'échange de biens mutuels" (Constitution dogmatique sur l'Église).

## LA TOUSSAINT, C'EST QUOI ?

La Toussaint est la fête de tous les saints. Chaque 1<sup>er</sup> novembre, l'Église catholique fête tous les saints connus

## QU'EST-CE QUE L'ON FETE LE 2 NOVEMBRE ?

Le 2 novembre, l'Église commémore les défunt. Avant l'époque chrétienne, les païens célébraient des rites pour leurs défunt, après les dernières récoltes à la fin de l'automne. À la fin du Xe siècle, le monastère bénédictin de Cluny introduit cette fête qui se répand progressivement. Et, depuis le XIII<sup>e</sup> siècle, elle est étendue à toute l'Église.

## LE CHOIX D'UN PRENOM

### LA CROIX

**Choisir un prénom est important ! Porter le nom d'un saint patron signifie le prendre comme modèle et avoir recours à son intercession.**

Donner un prénom à son enfant n'est pas anodin. Choisir le prénom d'un saint est important. "Le patronyme de saints exprime, depuis les origines du christianisme, la communion existant entre l'Eglise terrestre et ceux qui jouissent déjà de la plénitude de la vision de Dieu. Porter le nom d'un saint patron signifie le prendre comme modèle et avoir recours à son intercession." Voilà comment s'est exprimé Mgr FELICI, alors nonce apostolique à Paris, en réponse à un tintinophile averti désirant appeler son fils "Tintin" ! Il est donc important pour les parents chrétiens qui choisissent un prénom, de s'informer sur la vie du saint patron de leur enfant. Il sera aussi important pour l'enfant de connaître la vie de celui-ci. Il existe aujourd'hui un grand choix de vies de saints, en bandes dessinées, en vidéo.